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重点

我省多名被推荐学生学业总成绩全年级第一

校校长长推推荐荐上上北北大大
仍仍以以分分数数论论英英雄雄？？

本报济南11月18日讯(记者

徐洁 于健) 随着北京大

学要求的上报期限临近，我省
10 所中学超过半数已经敲定人

选。除了“综合素质全面”等标

准外，记者发现，多名获得推荐

资格的学生有着共同点：学业

总成绩全年级第一。

“即使没有30分优惠，她也

有把握考上北大。”18日，山东

省实验中学推荐名额公示，李

馥麟获得唯一名额，她的老师

这样评价。这位取得2008年日

照中考第一名的“才女”，入省

实验中学两年多来，在高一、高

二以及高三第一次诊断考试成

绩总评中，均位列第一名。

18日，青岛二中选出的学

生曹光宇学业成绩也是第一
名。山师附中学业成绩年级总

评第一的于杰，也于17日如愿

拿到北大“中学校长实名推荐

制”的面试入场券，选拔程序

中，该校学业成绩权重占80%，

综合素质和思想品德各占
10%，面试仅作为参考因素。

多个学校不约而同地做出

了同样的选择，是巧合还是刻

意使然？

“这个根本谈不上刻意啊，

怎么能刻意呢？”18日，青岛二

中校长孙先亮表示，按照学业
成绩、综合素质加分以及面试

程序，推荐出来的学生是各方

面最优秀的，对于这种优秀的

学生，推荐上北大是对他们的

一种奖励、一种肯定。“一些奇

才、怪才，即使进了高手如云的

北大校园，恐怕也很难适应。”

山师附中校长于树增更加

直言不讳地说，分数、学习能力

就是一个学生最重要的素质，

不要把分数与素质割裂来看，

高分未必没有高素质；省实验

中学同样也否认了质疑，“我们

推荐李馥麟，不仅是因为她成

绩最好，她的稳重、全面完全符

合我们及北大的要求。”

一位不愿意透露姓名的校

长说，虽然名为校长推荐，但按

照北大的标准及仅仅降30分的

优惠，校长不可能推荐偏才怪

才，这样的话争议太大，如果推

荐成绩不突出的偏才、怪才，万

一在高考中学生失手，谁来为
处在风口浪尖的校长分担压

力？因此，在学生其他素质相当

的情况下，不如找个最优秀的

更稳妥。

格专家有话说

熊丙奇：北大在“抢生源”

著名高等教育研究
者、上海交通大学教授熊

丙奇在接受本报记者采访

时表示，根据目前各校的

推荐程序，出现这样的结

果是必然的。按照目前的

统一高考，一名学生如果

存在任何一门偏科，像吴
晗、钱钟书那样的大学问
家某个科目只考几分，放

在今天，高考总分可能上

一本线都很难。

熊丙奇认为，北大其

实是在“抢生源”，在“面试

+高考”的方式下，学生做

不到与高校双向选择，高

校不过是事先把一些本就
可以通过统一高考考进本

校的学生“圈进来”。“根据
这样的自主招生安排，‘校

长实名推荐制’所能推荐

的学生，也就是平时综合

排名最靠前的学生了。因
此，‘校长实名推荐制’对

高校的教育教学改革和基

础教育改革的影响十分有

限。”

熊丙奇建议，推行高

校自主招生，应着力打破

集中录取，建立“学业水平

测试+高校自主招生”的模

式，在学业水平测试尚未
推出之前，自主招生最好

的方式有二：一是“高校联

考+自主招生”，这也是国

家教育规划纲要所确定的

方向；二是“高考成绩+自

主招生”，即前不久北大11

名教授建言的“打破‘唯高

考分数论’、推广考试基础

上的面试”的高考改革模

式。

“应将高

考成绩作为一
种评价成绩，而非排名选

拔成绩，像美国高考SAT，

在高考成绩公布之后，大

学自主确定申请者的高考

成绩门槛，然后结合申请

者的中学成绩、中学推荐、

中学综合表现以及大学的

面试考查进行录取。”熊丙

奇说。

本报记者 徐洁

北大回应“掐尖”质疑：

“成绩第一”有什么不可以？
我省多名获得推荐资

格的学生“学业成绩第

一”，引起“北大掐尖成功”

的质疑。

北京大学山东招生组

组长于年才教授回应，他

对山东省各个高中推荐的

学生还不甚了解，不过，只

要符合北大“综合素质全

面、学科成绩突出、志向远

大、具备发展潜能、社会责

任感强”的条件，不存在弄

虚作假，“学业成绩第一”

北大也欢迎，“有什么不可

以呢？”

于年才教授强调，北

京大学“中学校长实名推

荐制”是对人才多样选拔

方式的一次探索，应当支

持这样的改革，至于高考

分数只降30分、改革不彻

底的质疑，他说：“改革不
是那么简单，要一步步
来。” 本报记者 徐洁

我省部署专项行动

打击侵犯知识产权

本报讯 近日，省新

闻出版局、省版权局、省
“扫黄打非”工作领导小

组办公室下发了《关于开

展打击侵犯知识产权和

制售假冒伪劣商品专项
行动及进一步做好使用
正版软件工作的通知》。

《通知》要求全省各

级新闻出版、版权、“扫黄

打非”部门从今年11月起

到明年 3 月，在全省开展

三项集中整治行动。一是
开展印刷业专项整治行

动，加大对印刷复制企业

的源头监管。对印刷复制

各类出版物、印刷品、光

盘、计算机软件及包装装

潢、商品标识标签的企业

进行专项检查，严厉查处

非法印刷复制和非法加

印、出售标识标签等印刷

品 的 行 为 。二 是 开 展 图

书、软件、音像制品市场

集中检查整治行动，加大

对图书、软件、音像制品

的市场监管。严查正规出

版物批销场所，坚决取缔

游商地摊，严管交通运输
渠道，严厉打击销售、贩

运侵权盗版图书、软件、

音像制品的行为。三是继

续开展 2 0 1 0年打击网络

侵权盗版专项治理“剑网

行动”，进一步加大对视
频网站和电子商务网站

的治理力度，严厉打击通

过网络传播侵犯著作权

影视作品，通过互联网、

通信网络和电视网络销

售侵犯著作权商品等行

为，强化打击网络侵权盗

版工作力度。在对印刷复

制、市场流通、互联网络

等环节检查中，加大行政

执法与刑事司法的衔接

配 合 ，抓 紧 大 案 要 案 查
处，挂牌督办一批涉案标

的大、犯罪情节严重、社

会影响恶劣的侵权盗版

大案要案，加大对侵犯著

作权违法行为的刑事打

击力度。同时，在巩固省、

市级政府基本实现软件

工作正版化工作目标的

基础上，全面推进政府机

关使用正版软件工作，确

保于 2011年 10月底前完

成省、市、县级政府机关

软件正版化专项检查和

整改工作。在巩固大型企

业软件正版化成果的基

础上，逐步推进中小企业

使用正版软件工作。

为加强对专项行动

的组织领导，确保各项任

务落到实处，省新闻出版

局、省版权局、省“扫黄打

非”办公室决定成立打击

侵犯知识产权和制售假

冒伪劣商品专项行动领

导小组，由宿华局长任组

长，3 位分管副局长任副

组长，负责统一领导专项

行 动 ，推 动 建 立 长 效 机

制，督促检查工作进展，

督办重大案件。

（本报记者）

格“种子”宣言

省实验李馥麟：

我不是最聪明的

2008年日照市中考
第一名，北京奥运会火
炬手，她是李馥麟。1 8

日，在山东省实验中学
公示的北大“中学校长
实名推荐制”名单中，她
成了1700多名学生中的
NO.1。

李馥麟说，最让她
感觉快乐的事莫过于学
习到新的知识，并用来
解决问题。“我不是最聪
明的，但我愿意去努力，

每天都有收获，都有积
累。”这是李馥麟对自己
的评价。 (徐洁)

18日上午，青岛二中
的曹光宇获得校长推荐
上北大的唯一一个名额。

在17日的面试上，曹
光宇在回答第三道面试
题“‘成功’与‘失败’更喜
欢哪一个”时，曹光宇选
了“失败”。“成功给人带
来喜悦，失败给人带来动
力。正是因为失败，才给
了我前进的动力。”

原来，曹光宇是6名
进入面试学生中唯一一
位非直升生。“进入青岛
二中后，我更加努力地
学习，从各方面去锻炼
自己。经过一年的努力，

我终于体会到了‘失败’

给我带来的‘成功’。”

(李珍梅 于健)

青岛二中曹光宇：

更喜欢“失败”


